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H A R I A N

SCAN ME

VERIFIKASI FAKTUAL DEWAN PERS 

803/DP-Verifikasi/K/X/2021

ewan	 Pengawas	 (Dewas)	 Komisi	 Pem-berantasan	

DKorupsi	 (KPK)	 bak	 menyaji-kan	 lakon	 yang	 rancu.	

Ketua	 Dewas	 KPK	 Tumpak	 Hatorangan	 Panggabean	

secara	resmi	menghentikan	kasus	dugaan	kebocoran	dokumen	

penyelidikan	 kasus	 korupsi	 tunjangan	 kinerja	 (tukin)	 di	

Kementerian	Energi	dan	Sumber	Daya	Mineral	(ESDM)	ke	sidang	

etik.	 Keputusan	 senada	digedok	 soal	 dugaan	pelanggaran	 etik	

terkait	 pencopotan	 Brigjen	 Endar	 Priantoro	 sebagai	 Direktur	

Penyelidikan	KPK.	 	Alasannya,	tak	ditemukan	bukti	kuat	terkait	

dugaan-dugaan	tersebut.	Ketua	KPK	Firli	Bahuri	 ‘sakti’	karena	

terbebas	dari	sanksi	etik	di	kedua	kasus	itu.	Namun	di	sisi	lain	

kejutan	 disajikan	 Dewas.	 Diungkapkan	 ditemukan	 dugaan	

adanya	 praktik	 pungutan	 liar	 atau	 pungli	 di	 dalam	 Rumah	

Tahanan	 (Rutan)	 KPK.	 Nominalnya	 mencapai	 Rp	 4	 miliar	

terhitung	sejak	Desember	2021	hingga	Maret	2022.	Ironi!

(Baca	Hal	11)

FIRLI 
BAHURI
 'SAKTI' 
LOLOS DUA DUGAAN PELANGGARAN ETIK, 

DEWAS BUKA BOROK PUNGLI RP 4 M 

DI RUTAN KPK
PENCOPOTAN	BRIGJEN	ENDAR	
Pada Senin (3/4/2023), Firli dilaporkan oleh Ketua Umum Pengurus Besar Komunitas Aktivis 
Muda Indonesia (PB KAMI) karena diduga melanggar kode etik terkait pemberhentian Brigjen 
Endar Priantoro sebagai Direktur Penyelidikan KPK. Sehari berikutnya, dia dilaporkan langsung 
oleh Brigjen Endar Priantoro atas perkara yang sama. Dewas Senin (19/6/2023) memutuskan 
Ketua KPK Firli Bahuri dan komisioner lainnya dianggap tak melanggar kode etik. Surat keputusan 
pemberitahuan dengan hormat Endar Priantoro sebagai Direktur Penyelidikan KPK merupakan 
keputusan Pengadilan Tata Usaha Negara (PTUN).

KEBOCORAN	DATA	KEMENTERIAN	ESDM
Dewas KPK Senin (19/6/2023) menghentikan kasus dugaan kebocoran dokumen penyelidikan 
kasus korupsi tunjangan kinerja (tukin) di Kementerian Energi dan Sumber Daya Mineral (ESDM) 
ke sidang etik. Tak ditemukan bukti kuat terkait dugaan  pelanggaran etik yang dilaporkan Kamis 
(6/4/2023) oleh Dewan Pengawas oleh Ketua Umum PB KAMI, Sultoni.

BERTEMU	LUKAS	ENEMBE 
November 2022 lalu, Firli menuai kritik lantaran bertemu dengan Gubernur Lukas Enembe yang 
tengah berperkara di KPK. Kritik datang salah satunya dari ICW. Namun demikian, KPK 
memastikan, kedatangan Firli di kediaman Lukas Enembe di Distrik Koya Tengah, Jayapura, Papua, 
tak melanggar kode etik. 

SEWA	HELIKOPTER	
September 2020 lalu, Firli dinyatakan melanggar kode etik karena bergaya hidup mewah. 
Pangkalnya, Juni 2020, Firli yang ketika itu sudah menjabat sebagai Ketua KPK menyewa helikopter 
milik perusahaan swasta untuk perjalanan pribadi dari Palembang ke Baturaja, Sumatera Selatan. 

BERTEMU	TGB	
Firli juga dinyatakan melakukan pelanggaran etik berat karena bertemu dengan mantan Gubernur 
Nusa Tenggara Barat (NTB) M Zainul Majdi atau yang akrab disapa Tuan Guru Bajang (TGB), 12-13 
Mei 2018 lalu. Secara etik, Firli mestinya tidak bertemu TGB lantaran KPK ketika itu sedang 
menyelidiki dugaan korupsi kepemilikan saham PT Newmont yang melibatkan pemerintah 
Provinsi NTB. 

BERTEMU	PETINGGI	PARPOL	
Saat menjalani uji kelayakan dan kepatutan di Komisi III DPR RI September 2019 lalu, Firli juga 
mengungkap pertemuannya dengan seorang pimpinan partai politik. Pertemuan itu terjadi di 
sebuah hotel di Jakarta pada 1 November 2018. Kendati demikian, pertemuan Firli dengan ketum 
parpol tersebut juga berujung pelanggaran etik berat. 

JEMPUT	SAKSI	
Pada 8 Agustus 2018 lalu, Firli pernah menjemput langsung saksi yang hendak diperiksa penyidik 
KPK. Saat itu, dia masih menjabat sebagai Deputi Penindakan. Saksi yang dimaksud ialah Wakil 
Ketua Badan Pemeriksa Keuangan (BPK) saat itu, Bahrullah. Namun demikian, pada September 
2019 dia dinyatakan melakukan pelanggaran etik berat karena aksinya itu.

KASUS PELANGGARAN 
ETIK YANG MENYERET 
FIRLI BAHURI

DATA BOCOR

BRIGJEN ENDAR

DATA BOCOR

BRIGJEN ENDAR

DATA BOCOR

Goverment (Hal.2) 
Yasin Limpo

 Ternyata Diperiksa 
di Gedung Lama KPK, 

Istimewa?
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JAKARTA - Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK) membantah meng-
istimewakan Menteri Pertanian 
Syahrul Yasin Limpo yang diperiksa di 
gedung KPK C1, Senin (19/6/2023). 
Ditegaskan, pemeriksaan tak dilaku-
kan di gedung Merah Putih karena 
alasan teknis semata.

"Memang pemeriksaan utama itu 
ada di K4 ada di lantai dua. Tapi, kalau 
misalnya penuh, nah, kita akan 
pindahan ke di lantai 4 C1," kata Plt 
Deputi Penindakan dan Eksekusi KPK 
Asep Guntur kepada wartawan di 
gedung Merah Putih KPK, Kuningan 
Persada, Jakarta Selatan.

Asep merasa tempat pemeriksaan 
Syahrul harusnya tak jadi masalah. 
"Dua-duanya, baik C1 maupun K4 itu 
adalah Kantor KPK. Di dua tempat ini 
juga ada dua tempat pemeriksaan," 
tegasnya.

Sebelumnya, KPK membenarkan 
adanya penyelidikan dugaan korupsi 
di Kementerian Pertanian. Hal ini 
merespons ramainya kabar beredar 
Menteri Pertanian Syahrul Yasin 
Limpo bersama dua anak buahnya, 
KSD dan HTA ikut terseret dalam 
dugaan korupsi.

Upaya penindakan ini dilakukan 
sejak awal Januari. Ada puluhan orang 
yang sudah dimintai keterangan, 
seperti pejabat maupun aparatur sipil 
negara (ASN) di kementerian tersebut. 
Selanjutnya, penyelidik meminta ke-
terangan Syahrul pada Jumat, 16 Juni. 
Kemudian dia tak hadir karena 
bertugas ke luar negeri dan minta 
ditunda hingga Selasa, 27 Juni.

Namun, KPK tetap memanggil 
Syahrul pada Senin, 19 Juni dan ia 
memenuhi panggilan. Usai diperiksa 
dia mengaku siap kooperatif terkait 
penyelidikan di kementerian yang 
dipimpinnya."Pada hari ini, saya 
memenuhi panggilan dari  KPK, 
meskipun sebelumnya saya sudah dua 
kali berkegiatan terkait tugas negara 
yang berakhir dengan partisipasi saya 
dalam pertemuan G20 dan berbagai 

kegiatan lainnya yang menjadwalkan 
saya sibuk hingga tanggal 27. Namun, 
saya dengan baik menjalani panggilan 
ini, dan saya bersyukur bahwa proses 
pemanggilan berjalan lancar," ujar 
Syahrul di gedung lama KPK, Jakarta 
Selatan, pada Senin (19/6/2023). 
"Ikhtiar saya adalah untuk bekerja 
sama dan siap hadir kapan pun 
diperlukan," tambahnya.

3	Kluster	Korupsi	Kementan
Terpisah, Plt Deputi Penindakan 

dan Eksekusi KPK Asep Guntur Rahayu 
berbicara terkait penyelidikan di 
Kementerian Pertahanan (Kementan), 
kementerian yang dipimpin Syahrul 
Yasin Limpo. Asep menyebutkan ada 
tiga klaster pada kasus ini."Karena 
rekan-rekan menanyakan hal ini, kami 
mungkin ingin memberikan sedikit 
clue bahwa di dalam penanganan lidik 
di perkara Kementan ini ada tiga 
k l a s t e r , "  k a t a  A s e p ,  S e n i n 
(19/6/2023).

Asep mengatakan penyelidikan 
yang kini sedang ditangani adalah 
klaster pertama. Dia meminta publik 
bersabar agar seluruh kluster ini dapat 
ditangani."Yang ada sekarang, yang 
sedang di tangani  baru  k luster 
pertama. Jadi rekan-rekan mohon 
bersabar karena masih ada kluster 
kedua, ketiga," katanya."Kami juga 
sudah mencatat dan berikan kami 
waktu untuk menggali kluster-kluster 
ini," sambungnya.

Sebelumnya, Juru Bicara KPK, Ali 
Fikri mengatakan, mulanya KPK sudah 
lama menerima laporan dari publik 
adanya dugaan korupsi di lingkungan 
Ke m e n t a n .  At a s  d a s a r  l a p o ra n 
tersebut ,  KPK mulai melakukan 
pendalaman akan dugaan korupsi ini.

"Intinya dalam prosedur pe-
negakan hukum tentu (berawal dari) 
pengaduan masyarakat, kemudian 
ditindaklanjuti badan penindakan, 
dalam penyelidikan dan pengumpulan 
keterangan. Ini sudah lama KPK 

lakukan, di awal tahun 2023 dan 
laporan masyarakat sebelum itu," 
ungkap Ali Fikri saat ditemui di 
Gedung lama KPK, Jakarta, Senin 
(19/6/2023).

Fikri menjelaskan, KPK baru 
melakukan penyelidikan pada Juni 
2023. Hal ini dikarenakan perlu ada 
proses verifikasi pendalalan dan lain 
sebagainya sebelum KPK melakukan 
suatu penyelidikan.

Dalam proses penyelidikan yang 
tengah berlangsung, KPK tengah 
berupaya mengumpulkan keterangan 

berbagai pihaknya. Saat ini, sebanyak 
30 orang telah diperiksa atas dugaan 
korupsi di Kementan.

Setelah mengumpulkan berbagai 
keterangan, KPK akan mealkukan 
analisa lebih lanjut terhadap proses 
penyelidikan.  Selanjutnya akan 
diputuskan apakah perkara ini dapat 
naik ketingkat penyidikan."Tentu kami 
segera menganalisis selalu keterangan 
dari pihak yang sudah diundang dalam 
proses penyelidikan, untuk me-
nentukan sikap dari hasil permintaan 
keterangan yang dimaksud," ujarnya.

Sementara itu, Ketua DPP Partai 
NasDem Taufik Basari menyebut 
partainya menghormati proses hukum 
yang berlangsung terhadap Menteri 
Pertanian Syahrul Yasin Limpo. Hari 
ini, Syahrul memenuhi panggilan 
Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK) 
untuk menjalani pemeriksaan ihwal 
dugaan kasus korupsi di Kementerian 
Pertanian.

Ta u f i k  m e n j e l a s k a n ,  k a s u s 
terhadap Syahrul sedianya masih 
dalam tahap penyelidikan. NasDem, 
kata dia, menghormati proses hukum 
yang berjalan, sebagaimana yang 
disampaikan Syahrul bahwa dirinya 
akan kooperatif dengan KPK.

“Biarlah kita menghormati proses 
hukum yang berjalan sama dengan 
yang disampaikan oleh Pak SYL bahwa 
beliau akan kooperatif, menghormati 
p ro s e s  h u ku m ,”  ka t a  Ta u f i k  d i 
Kompleks Parlemen, Jakarta, Senin 
(19/6/2023).(wid,rls,ist,ant/dya)

Yasin Limpo Ternyata Diperiksa 
di Gedung Lama KPK, Istimewa?

Mentan	Syahrul	Yasin	Limpo	usai	memenuhi	panggilan	KPK	soal	dugaan	kasus	korupsi	di	Kementan,	Senin	(19/6/2023)	di	gedung	lama
	di	KPK	di	Jalan	Rasuna	Said,	Kuningan	Jakarta	Selatan.	(ist)

SYAHRUL YASIN LIMPO 

RP

Peningkatan harta kekayaannya ini 
bertambah pada sektor tanah dan 
bangunan. Jika pada 2021 tercatat 
sebesar Rp 11,06 miliar, maka	 pada	
periode	 2022	 dilaporkan	 senilai	 Rp	
11,31	miliar.

Sedangkan sektor alat transportasi dan 
mesin masih	 tetap	 sebesar	 Rp	 1,4	
miliar, yakni berupa tujuh mobil. Di 
a n t a ra nya  Toyo t a  A p h a rd  2 0 0 4 , 
Mercedez Bens 2004, Harley Davidson 
1986  dan Jeep Cherokee 2011.

 RP 20,05 MILIAR
Total	Kekayaan	(2022)

(naik	dari	Rp	19,6	miliar	di	2021)

Sementara harta bergerak senilai	Rp	1,1	
miliar	 naik dibanding tahun sebelum-
nya yang hanya sebesar Rp 957 juta. 

Untuk kas atau setara kas masih tetap 
sebesar Rp 6,1 miliar. 

Lahir di Makassar, 16 Maret 1955.
 ------------------------------------------------------------------
Memperoleh gelar Sarjana dari Fakultas Hukum dari 
Universitas Hasanuddin, Makassar, pada 1983. 
Ia mendapatkan gelar magister ilmu hukum 
Universitas Hasanuddin  pada 2004 Dan menyandang 
gelar Doktor Universitas Hasanuddin pada 2008.
 ------------------------------------------------------------------
Pernah menjabat sebagai Bupati Kabupaten Gowa 
selama dua periode pada 1994-2002
 ------------------------------------------------------------------
Menduduki posisi Wakil Gubernur Sulawesi Selatan 
pada 2003-2008 mendampingi Amin Syam
 ------------------------------------------------------------------
Terpilih menjadi Gubernur usai mengalahkan Amin 
Syam dalam Pilkada Sulawesi Selatan pada 2007.

TENTANG SYL

HARTA KEKAYAAN
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Utang Rp 2,1 T ke Bank Dunia untuk Mangrove

Pemerintah Dikritik DPR: Ngaco Ini!

JAKARTA- Komisi XI DPR RI meng-
kritik pemerintahan yang berencana 
menarik utang US$ 146 juta atau 
setara Rp 2,1 triliun (kurs Rp 14.995) 
dari Bank Dunia (World Bank) di 2024. 
Pinjaman tersebut rencananya untuk 
program Mangrove for  Coastal 
Resilience (M4CR).

Kritikan itu disampaikan saat 
rapat kerja dengan Menteri PPN/ 
Kepala Bappenas Suharso Monoarfa. 
Anggota Komisi XI DPR RI Masinton 
Pasaribu mempertanyakan seberapa 
penting program tersebut sehingga 
pemerintah harus membiayainya 
dengan pinjaman luar negeri.

"Yang mau saya tanyakan seberapa 
penting itu, apa kita nggak punya 
anggaran untuk menanam itu? Untuk 
memelihara dan merawat mangrove 
kita sehingga pemeliharaan mangrove 
harus dengan utang luar negeri?" kata 
Masinton dalam rapat kerja, Senin 
(19/6/2023).

Masinton tegas menolak rencana 
penarikan utang luar negeri untuk 
program rehabil itasi  mangrove 
tersebut."Ngaco ini menurut saya 
bangsa ini! Termasuk kitanya yang ikut 
andil dalam merencanakan itu. Saya 
nggak mau setuju itu, saya nggak mau 
ikut ngaco kok. Gimana itu kajiannya, 
seberapa penting gitu lho,  kan 
harusnya berbasis kajian dong karena 
ini bersumber dari utang luar negeri 
yang harus kita pertanggung jawabkan 
pada rakyat," tegasnya.

Menurutnya, penarikan utang luar 
negeri harus digunakan untuk program 
yang benar-benar dibutuhkan masya-
rakat dan menjadi jalan terakhir 
sehingga harus berutang. Bappenas 
pun didorong agar punya perencanaan 
yang matang tentang pinjaman luar 
negeri.

"Kalau pinjaman luar negeri hanya 
memenuhi hasrat kita yang maaf-maaf 
nih kita hanya mengejar fee dari situ, 
ini yang salah, keliru, kejahatan ini 
bagi saya memanfaatkan pinjaman 
l u a r  n e g e r i  ya n g  b u ka n  u n t u k 
kepentingan prioritas rakyat kita," 
ucap Masinton.

Hal yang sama juga dipertanyakan 
oleh Anggota Komisi XI DPR RI 
Hidayatullah. Ia heran mengapa untuk 
program pemeliharaan mangrove saja 
harus berutang dari luar negeri.

"Apa nggak bisa dipakai anggaran 
yang ada saja, tidak harus minjam. 
Minjam itu kan pemahaman kita 
terpaksa, nggak ada lagi jalan kita 
minjam. Apakah ini betul-betul sudah 
kondisi terpaksa sehingga harus 
pinjam?" imbuhnya.

Dalam kesempatan itu, Suharso 
mengatakan pinjaman luar negeri 
untuk program mangrove adalah 
wilayahnya Kementerian Keuangan 
(Kemenkeu). Perencanaan itu disebut 
tidak masuk proposal proyek yang 
disetujui Bappenas (blue book).

"Saya dapat informasi bahwa 
mangrove adalah pinjaman tunai fully 
domainnya Kemenkeu. Pinjaman ini 
tidak masuk blue book, karena itu 
kami tidak tahu," beber Suharso."Sikap 
kami sama, ini pernah diusulkan dulu 
dan ditolak oleh Bappenas untuk 
masuk di blue book. Kemudian ada 
another road kami yang tidak mampu 
untuk itu," tambahnya.

Total	Bakal	Tarik	Rp	30,22	T
S e b e l u m nya ,  Pe m e r i n t a h a n 

Presiden Joko Widodo akan menarik 
pinjaman tunai sebesar US$ 2 miliar 
pada 2024 atau setara Rp 30,22 triliun. 
Utang ini akan digunakan untuk 

berbagai macam program berskala 
nasional.

Direktur Jenderal Pengelolaan 
Pe m b i aya a n  d a n  R i s i ko  ( P P R ) 
Kementerian Keuangan Suminto 
menjelaskan, total rencana penarikan 
itu akan berasal dari berbagai macam 
lembaga multilateral hingga bilateral 
yang telah menjadi lender atau 
pemberi pinjaman.

"Untuk perencanaan sekarang di 
2 0 2 4  k a m i  a k a n  m e l a k u k a n 
pengadaan pinjaman tunai atau 
pinjaman program ini setara dengan 
US$ 2 miliar," kata Suminto pekan lalu.

Ia merincikan, total dari lender 
multilateral berasal dari ADB dan 
World Bank (Bank Dunia) yang 
masing-masing senilai US$ 1,03 miliar 
serta US$ 701 juta, sehingga totalnya 
akan mencapai US$ 1,73 miliar 
sendiri.Sementara itu, yang berasal 
dari lembaga bilateral akan berasal 
dari Japan INternational Cooperation 
Agency atau JICA sebesar JPY 30 miliar 
dan pemerintahan Kanada dengan 
total CAD 100 juta.

Untuk diketahui, Kementerian 
Keuangan melaporkan posisi utang 
pemerintah per 30 April 2023 tercatat 
sebesar Rp 7.849,89 triliun, lebih 
rendah sekitar Rp 29 T dibandingkan 
bulan sebelumnya. Dengan demikian 
rasio utang mencapai 38,15% ter-
hadap produk domestik bruto (PDB).

Pemerintah  pun mengkla im 
bahwa posisi utang tersebut cukup 
terkendali dan pengelolaannya dilaku-
kan dengan hati-hati.

Sebagai catatan, APBN masih 
mencatatkan surplus sebesar Rp 234,7 
triliun atau 1,12% terhadap produk 
domestik bruto (PDB) per April 2023. 
Tingginya surplus ditopang oleh 

besarnya penerimaan pajak, Hingga 
akhir April tahun ini, penerimaan 
pajak melonjak 21,3% menjadi Rp 
688,1 triliun rupiah.

Adapun, target defisit APBN tahun 
2023 ditetapkan sebesar 2,84%. 
Namun, Kementerian Keuangan yakin 
defisit akan berada di bawah itu. 
Alhasil, pemerintah tampaknya benar-
benar hati-hati dalam menarik dan 
menerbitkan utang pada tahun ini.

Tak hanya utang pemerintah 
secara keseluruhan, tren penurunan 
utang juga terjadi di Utang Luar Negeri 
(ULN) Indonesia. ULN hingga April 
2023 sebesar US$ 403,1 miliar atau 
turun US$ 200 juta dibandingkan 
bulan sebelumnya. Tercatat, terbesar 
berasal dari ULN swasta.

Bank Indonesia mencatat, pada 
April 2023 ULN pemerintah tetap 
terkendali, tercatat sebesar US$ 194,1 
miliar atau relatif stabil dibandingkan 
dengan posisi yang bulan sebelumnya 
yang sebesar US$ 194 miliar.Secara 
tahunan posisi ULN pemerintah 
tumbuh 1,8% (yoy) setelah mengalami 
kontraksi 1,1% (yoy) pada bulan 
sebelumnya.(wid,rls,kum/dya)

(Ilustrasi)	Indonesia	berencana	menarik	utang	US$	146	juta	atau	setara	Rp	2,1	triliun	(kurs	Rp	14.995)	dari	Bank	Dunia	(World	Bank)	di	2024.	(dok.jktpost)

1. Disaster Risk Finance and 
Insurance US$	155	juta	dari	World	Bank
--------------------------------------------------------
2. Mangrove for Coastal Resilience 
(M4CR) US$	146	juta	dari	World	Bank
--------------------------------------------------------
3. Intergovernmental Transfers and 
Sub-national Finance (SINERGIS)
US$100	juta	dari	World	Bank
--------------------------------------------------------
4. Financing Green Transformation Program 
US$	100	juta	dari	World	Bank
--------------------------------------------------------
5. Investing in Nutrition and Early 
Years-Phase II US$	100	juta	dari	World	Bank
--------------------------------------------------------
6. National Health Insurance (JKN) 
Reforms US$	100	juta	dari	World	Bank
--------------------------------------------------------
7. Supporting Essential Health Actions for 
Transformation/SEHAT US$	35	juta	dari	ADB
--------------------------------------------------------
8. State-Owned Enterprise/SOE Reform 2 
US$	500	juta	dari	ADB
--------------------------------------------------------
9. Domestic Resource Mobilization 
US$	500	juta	dari	ADB
--------------------------------------------------------
10. Clean Living Environment Acceleration 
Program JPY 30	miliar	dari	JICA
--------------------------------------------------------
11. Promoting Innovative Financial 
Inclusion Program 2-Canada sebesar CAD 
100	juta	dari	Kanada

DETAIL 
PEMANFAATANYA 
UTANG RP 30,22 T 
DI 2024
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Polri Susun Indek Kerawanan Pemilu 2024, 
Jatim dan Papua Sangat Rawan

SURABAYA – Untuk mengantisipasi 
gangguan keamanan dan ketertiban 
masyarakat menjelang dan saat 
Pemilihan Umum (Pemilu) 2024, Polri 
dalam hal ini Badan Intelijen dan 
Keamanan (Baintelkam) menyusun 
indeks potensi kerawanan jelang 
Pemilu 2024. Hasilnya, Jawa Timur 
(Jatim) dan Papua masuk dalam 
ketegori sangat rawan.

Ke p a l a  B a d a n  I n te l i j e n  d a n 
Keamanan (Kabaintelkam) Polri 
Komisaris Jenderal Wahyu Widada 
menjelaskan pendekatan untuk 
memetakan potensi kerawanan ini 
berbeda dengan Badan Pengawas 
P e m i l i h a n  U m u m  ( B a w a s l u ) 
mengingat fokusnya lebih kepada 
potensi gangguan keamanan dan 
ketertiban masyarakat.

Pe ny u s u n a n  i n d e ks  p o te n s i 
kerawanan Pemilu ini dilakukan 
dalam tiga tahap yang dimulai sejak 
Agustus 2022 lalu .  Pada tahap 
pertama, ada 3 provinsi yang masuk 
kategori rawan yaitu Jawa Barat, 
Maluku Utara, dan Sulawesi Utara. 
Sementara 2 provinsi yang sangat 
rawan adalah Papua Barat dan Papua.

"Tapi ini sifatnya dinamis dan terus 
berubah. Ini prosesnya kita ada 
beberapa alat ukur yang kita gunakan 
pada 2019 untuk alat ukur potensi 
kerawanannya," kata Wahyu dalam 
rapat dengar pendapat bersama 
Komisi  III ,  seperti  dikutip dari 
tempo.co, Senin (19/6/2023).

Sedangkan untuk tahap 2 yang 
dilakukan pada Februari 2023 lalu 
mendapatkan hasil ada 2 provinsi 
yang masuk kategori rawan, yaitu 
Maluku Utara dan Papua Barat . 
Sementara itu, lanjut Wahyu, ada dua 
provinsi yang masuk kategori sangat 
rawan yaitu Jawa Timur dan Papua.

"Tahap 2 pada Februari 2023, 2 
provinsi kategori rawan yaitu Maluku 
Utara dan Papua Barat. Kategori 
sangat rawan ada di Jawa Timur dan 
P a p u a .  T a h a p  k e t i g a  b e l u m 
dilaksanakan karena akan dilakukan 
pada Oktober 2023," tandasnya dia.

Selain i tu ,  je lang memasuki 
tahapan inti Pemilu 2024, Wahyu 
menyebut Baintelkam Polri juga 

bekerja sama dengan penyelenggara 
Pemilu serta tokoh masyarakat untuk 
mendukung Pemilu yang lancar dan 
damai. Sehingga, kata dia, keamanan 
dan ketertiban masyarakat tetap 
kondusif.

Wahyu juga menyebutkan bahwa 
Baintelkam juga terus memantau isu 
hoaks dan ujaran kebencian disebut 
yang kemungkinan muncul di media 
social. Dia menyebut pihaknya juga 
bakal melakukan deteksi dini sebagai 
langkah antisipatif. "Melaksanakan 
deteksi dini aksi intelijen sebagai 
bentuk antisipasi untuk mereduksi 
isu-isu supaya tidak menyebar. 
Sehingga tidak terjadi polarisasi 
masyarakat,” kata dia.

Adapun kini ,  Pemilu tengah 
memasuki tahap pencalonan anggota 
DPR, DPRD Provinsi, dan DPRD Kabu-
paten/Kota hingga 25 November 
2023. Pada 19 Oktober 2023-25 
November 2023, pencalonan presiden 
dan wakil presiden dibuka. Masa 
kampanye Pemilu 2024 digelar sejak 
28 November 2023-10 Februari 
2024. Usai masa tenang selama tiga 
hari, pemungutan dan penghitungan 
suara dilakukan pada 14-15 Februari 
2024.

Sementara itu, beberapa waktu 
lalu pemerintah telah melakukan 
berbagai hal antara lain melakukan 
koordinasi dengan berbagai lembaga. 
Salah satunya rapat koordinasi 
Menteri Koordinator Bidang Politik, 
Hukum, dan Keamanan (Menko-
polhukam) M Mahfud MD, dengan TNI-
Polri yang diselenggarakan di Jakarta, 
Senin (29/5/2023) lalu.

Dalam kesempatan itu Mahfud 
mengingatkan berbagai potensi 
kerawanan yang terjadi dalam pemilu. 
Misalnya, dalam proses penghitungan 
suara, ada potensi jual beli suara di 
t i n g k a t ,  d e s a ,  ke c a m a t a n ,  d a n 
kabupaten/kota. Pengalaman itu 
didapat ketika Mahfud menjadi hakim 
konstitusi dan menyidangkan perkara 
sengketa pemilu.

Secara umum Mahfud menilai 
pemilu yang berlangsung selama ini 
sama seperti orde baru yakni diwarnai 
kecurangan. Bedanya kecurangan 

yang terjadi di era orde baru 
s i f a t nya  ve r t i k a l .  Ya k n i 
p e l a k u n y a  a d a l a h 
p e m e r i n t a h ,  m i s a l n y a 
lembaga pemilu  melalui 
kementerian dalam negeri 
kemudian ABRI, birokrasi, 
dan Golkar  menentukan 
pemilu. Sementara di era 
reformasi kecurangan bersifat 
horizontal.  Seperti antar 
p a r t a i  p o l i t i k  s a l i n g 
melakukan kecurangan.

Ta k  j a r a n g  p e r k a r a 
k e c u r a n g a n  i t u  s a m p a i 
b e r l a b u h  ke  M a h k a m a h 
Konstitusi (MK).  Mahfud 
mengingatkan sekalipun 
kecurangan itu terbukti di MK 
tapi tidak menggugurkan 
hasil pemilu. Misalnya ada 
calon yang menang pemilu 
dengan 5 juta suara, lalu 

l a wa n nya  k a l a h  k a r e n a  h a nya 
memiliki 4 juta suara.

Calon yang kalah kemudian 
menggugat karena pemenang diduga 
melakukan kecurangan. Walau di 
persidangan terbukti calon yang 
menang itu melakukan kecurangan. 
Misalnya terhadap 200 ribu suara, tapi 
hasil pemilu tidak berubah karena 
suara dari calon yang kalah tidak 
signifikan jumlahnya atau di bawah 5 
juta suara.

“ Wa l a u  k e c u r a n g a n  p e m i l u 
terbukti di persidangan MK tapi tetap 
tidak bisa mengubah hasil pemilu,” 
u j a r  M a h f u d  d i k u t i p  d a r i 
hukumonline.com.

Meski demikian bila kecurangan 
terdapat ada unsur pidanannya, 
Mahfud menegaskan aparat penegak 
hukum bisa menindaklanjuti. Oleh 
karena itu sempat ada calon Gubernur 
yang menang pemilihan kepala daerah 
tapi terbukti di persidangan MK 
melakukan kecurangan dan ada 
indikasi korupsi kemudian dilantik 
sebagai Gubernur. “Tapi kemudian 
dicopot karena terbukti korupsi,” 
imbuhnya.

Kerawanan lainnya dalam pemilu 
mulai dari tahap pertama yakni 
pendaftaran peserta pemilu seperti 
partai politik. Keributan muncul 
ketika ada partai politik yang dinilai 
tidak memenuhi syarat tapi diloloskan 
KPU. Begitu juga sebaliknya ada partai 

politik yang dinilai memenuhi syarat 
tapi tak lolos.

Mantan Ketua MK itu menekankan 
kepada TNI-Polri dalam mengawal 
pelaksanaan pemilu selain penting 
menjalin sinergisitas antar lembaga 
j u g a  h a r u s  m e n j u n j u n g  t i n g g i 
netralitas. Hal itu mempengaruhi 
kualitas demokrasi di Indonesia yang 
ditentukan oleh 3 indikator. Pertama, 
rakyat bisa menggunakan haknya 
dengan bebas.  Kedua, prosedur 
pelaksanaan pemilu dilakukan secara 
benar dan dapat dipertanggung-
jawabkan.  Ketiga,  proses peng-
hitungan suara harus dikawal serius 
dari tingkat bawah sampai atas.

Terpisah,  penelit i  Indonesia 
Corruption Watch (ICW) Kurnia 
Ramadhana, menyorot adanya dua 
p e r a t u r a n  K P U  y a n g  d i n i l a i 
memberikan angin segar kepada 
mantan terpidana korupsi untuk 
mendaftar sebagai caleg pada pemilu 
2024. Yakni Peraturan KPU No.10 
Tahun 2023 Pencalonan Anggota DPR, 
D P R D  P r o v i n s i ,  d a n  D P R D 
Kabupaten/Kota.

Kemudian Peraturan KPU No.11 
Tahun 2023 tentang Perubahan Kedua 
atas Peraturan KPU No.10 Tahun 2022 
tentang Pencalonan Perseorangan 
Peserta Pemilu Anggota DPD. Intinya, 
kedua aturan itu membolehkan 
mantan terpidana korupsi yang telah 
menjalani pidana tambahan berupa 
pencabutan hak politik untuk maju 
sebagai caleg tanpa melewati masa 
jeda 5 tahun.

Kurnia menilai kedua Peraturan 
KPU itu bertentangan dengan Putusan 
MK No.87/PUU-XX/2022 dan Putusan 
MK No 12/PUU-XXI/2023. Putusan 
MK tersebut memandatkan jeda 5 
tahun bagi mantan Syarat itu berlaku 
bagi semua mantan terpidana korupsi 
dan tidak ada pengecualian termasuk 
y a n g  s u d a h  m e n j a l a n i  p i d a n a 
tambahan berupa pencabutan hak 
politik.

“Dalam 2 putusan MK itu jelas 
mewaj ibkan mantan terpidana 
korupsi untuk melewati masa jeda 
waktu terlebih dahulu selama lima 
tahun sebelum mendaftarkan diri 
sebagai calon anggota legislatif, tanpa 
ada pengecualian apapun, termasuk 
pencabutan hak politik,” pungkasnya. 
(lut/berbagai sumber/dya)

Kabaintelkan	Polri	Komisaris	Jenderal	Wahyu	Widada.



Itulah upaya kami di Kementerian 

Pertahanan, pertama refurbish 

semua pesawat tempur kita 

sekarang. Semua pesawat tempur 

kita refurbish, (itu) sedang kita 

laksanakan sekarang

“
PRABOWO SUBIANTO 

Menteri Pertahanan 

sementara). Jadi pesawat-pesawat kita 
yang sekarang ada sudah sangat tua 
d a n  d a l a m  k e a d a a n  p e r l u 
refurbishment yang cukup besar," kata 
dia.

Dalam siaran pers resmi, TNI AU 
menegaskan telah menandatangani 
kontrak senilai US$ 795,14 juta 
(sekitar Rp 11 triliun) pada bulan 
Januari. Kontrak tersebut mencakup 
pembelian armada 12 jet tempur 
Dassault Mirage 2000-5 dari Angkatan 
Udara Qatar Emiri.

TNI Angkatan Udara mengatakan 
bahwa kontrak tersebut mencakup 
akuisisi 12 pesawat tempur Dassault 
Mirage 2000 dan termasuk komponen 
dan layanan tambahan. Penambahan 
ini terdiri dari 14 mesin, paket layanan 
dukungan tiga tahun yang kom-
prehensif, peralatan dukungan darat 
yang penting, ketentuan pelatihan 
awak, dan berbagai bentuk dukungan 
lainnya. Sesuai kesepakatan, pe-
ngiriman pesawat diharapkan selesai 
dalam waktu dua tahun sejak tanggal 
kontrak.

Indonesia akan menjadi negara 
Asia ketiga, di samping India dan 
Taiwan, yang mengoperasikan varian 
Mirage 2000-5. India dan Taiwan 
masing-masing memiliki armada 
sekitar 50 jet tempur Mirage 2000-5.

Rencananya, 12 pesawat tempur 
Mirage 2000-5 yang dibeli dari Qatar 
akan dikirim ke Indonesia sekitar 24 
bulan setelah kontrak efektif. Pesawat-
pesawat itu bakal  memperkuat 
Skadron Udara 1 Lanud Supadio, 
Pontianak, Kalimantan Barat. "Itu 
paling lama (24 bulan). Kami harapkan 
(bisa terkirim) lebih cepat," imbuh 
Prabowo.

Menhan Prabowo menjelaskan 12 
unit Mirage 2000-5 bekas yang dibeli 
dari Qatar juga memiliki masa jam 
terbang (flying hours) yang relatif 
singkat. "Para ahli kita, kita kirim, kita 
periksa rata-rata usia pakainya 
(Mirage 2000-5) masih di atas 10 
tahun, 10 sampai 15 tahun karena usia 
pesawat itu rata-rata 30 tahun. Dan, 
Qatar itu relatif kecil, sama dengan 
Jabodetabek, sama Bogor mungkin 
masih besaran Bogor. Jadi, dia (Mirage 
2 0 0 0 - 5 )  p u nya  i s t i l a h nya  j a m 

terbangnya masih  muda,"  kata 
Prabowo Subianto.

I n d o n e s i a  b e r e n c a n a 
mengerahkan jet tempur Mirage 2000 
di  pangkalan udara Supadio di 
Pontianak, di pantai barat pulau 
Kalimantan. Pangkalan udara strategis 
ini merupakan home base Skuadron 1 
T N I  A U .  S a a t  i n i ,  S k u a d r o n  1 
mengoperasikan pesawat latih BAE 
Hawk 109 dan pesawat tempur ringan 
Hawk 209 dari pangkalan ini.

Pernyataan dari Angkatan Udara 
juga menyoroti bahwa akuisisi jet 
Qatar adalah solusi sementara sebagai 
tanggapan atas pensiunnya pencegat 
Northrop Grumman F-5E/F Tiger II 
dan Hawks yang sudah ketinggalan 
zaman.

Untuk diketahui, pada akhir 1990-
an, Angkatan Udara Qatar Emiri 
memperoleh Mirage 2000-5, varian 
ya n g  d i ra n c a n g  k h u s u s  u n t u k 
keunggulan udara dan diproduksi oleh 
Dassault Aviation. Mirage 2000-5 telah 
membuktikan kemampuannya dalam 
pertempuran dan diakui secara luas 
untuk kinerjanya.

Pesawat-pesawat ini, yang peng-
gunaannya terbatas, disimpan dengan 
sebagian besar masa operasionalnya 
utuh pada pertengahan tahun 2000-an 
dan tersedia untuk dijual.

Meski ditawarkan ke Pakistan dan 
India,  upaya untuk menjualnya 
terbukti tidak berhasil. Pada tahun 
2022, Bulgaria juga menyatakan 
minatnya untuk mengakuisisi pesawat 
tersebut bersama Indonesia. Pada 
N ove m b e r  2 0 2 2 ,  Ke m e n t e r i a n 
Keuangan RI menyetujui pengadaan 
12 jet tempur bekas buatan Prancis.

Niat  awal  Indonesia  adalah 
membeli pesawat tempur Sukhoi Su-
35 Flanker dari Rusia. Namun, negara 
t e r s e b u t  h a r u s  m e m b a t a l k a n 
rencananya untuk memperoleh 
pesawat tersebut karena sanksi berat 
yang dijatuhkan pada Moskow.

Sebagai alternatif,  Indonesia 
mengalihkan fokusnya ke Prancis dan 
menandatangani kontrak pada awal 
2022. Perjanjian tersebut mencakup 
pengadaan enam pesawat tempur 
Dassault Rafale pada awalnya, dengan 
harapan pada akhirnya menambah 
armada menjadi total 42 pesawat.

Pengiriman tiga Rafale pertama 
diperkirakan akan dilakukan pada 
tahun 2026. Jakarta juga mengoperasi-
kan dua skuadron F-16 Fighting 
Falcons buatan Amerika dan satu 
skuadron pesawat tempur Sukhoi Su-
27/30 Flanker Rusia.

Pakar pertahanan percaya bahwa 
dengan memperkenalkan Mirage, pilot 
dan teknisi Indonesia akan memiliki 
kesempatan untuk mengenal pesawat 
Dassault ,  memfasilitasi transisi 
mereka dari pesawat tempur Sukhoi 
Su-27 dan Su-30 Rusia.

Meski begitu, Edwin Adrian 
S u m a n t h a ,  j u r u  b i c a r a 
Ke m e n t e r i a n  Pe r t a h a n a n , 

mengatakan pembelian ini sangat 
penting bagi  Indonesia  karena 
membutuhkan jet tempur yang dapat 
segera dikirimkan untuk mengatasi 
penurunan kesiapan tempur armada 
TNI AU yang ada.

Sementara itu, Jepang sedang 
mempertimbangkan untuk menjual 
mesin jet tempur F-15 bekas ke 
Indonesia, namun masih menunggu 
revisi aturan ekspor persenjataan, 
kata kantor berita Jiji pada Senin 
(19/6/2023).

Pemerintah Jepang berharap 
untuk mendorong perdebatan tentang 
aturan atas ekspor senjata, yang saat 
ini tidak mengizinkan transfer mesin, 
menurut laporan yang mengutip 
sumber pemerintah.

Jepang memiliki aturan ekspor 
senjata ketat yang mencegah transfer 
peralatan dan senjata mematikan, 
termasuk jet tempur. Koalisi yang 
berkuasa sedang mendiskusikan 
kemungkinan merevisi kebijakan 
pemerintah tentang ekspor senjata.

Belum ada keterangan resmi dari 
Kementerian Pertahanan Indonesia 
atas keinginan Jepang ini. Indonesia 
menyatakan akan membeli F-15 dan 
sudah mendapat persetujuan dari 
pemerintah Amerika Serikat. 

Sebelumnya, Indonesia membeli 
jet tempur Mirage 2000-5 bekas dari 
Qatar. Menurut Reuters, Rabu, 14 Juni 
2023, kontrak pembelian dilakukan 
untuk 12 unit jet tempur buatan 
Prancis itu, dengan nilai USD 792 juta 
atau setara Rp 12 triliun. (lut/ 
tempo/dya)
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SURABAYA – Indonesia melakukan 
peremajaan (refurbish) secara besar 
besaran pada pesawat tempur TNI 
Angkatan Udara, terutama yang sudah 
tua atau yang masa pakainya lebih dari 
30 tahun. Menurut Menteri Per-
tahanan Prabowo Subianto masa 
peremajaan pesawat tempur tua 
paling cepat menghabiskan waktu 18 
bulan.

“Itulah upaya kami di Kementerian 
Pertahanan, pertama refurbish semua 
pesawat tempur kita sekarang. Semua 
pesawat tempur kita refurbish, (itu) 
sedang kita laksanakan sekarang,” 
kata Prabowo Subianto saat jumpa 
p e r s  d i  K a n t o r  K e m e n t e r i a n 
Pertahanan, Jakarta, seperti dikutip 
dari Tempo Senin ( 19/6/2023).

K e m e n t e r i a n  P e r t a h a n a n 
m e r e n c a n a k a n  p e r e m a j a a n 
(upgrade/refurbish) dan perbaikan 
(overhaul/repair) untuk beberapa 
pesawat TNI AU, di antaranya SU-
27/30, F-16, dan Hawk 100/200. 
Dalam proses yang bersamaan, 
Ke m e n t e r i a n  Pe r t a h a n a n  j u g a 
membeli  pesawat  tempur baru 
Dassault Rafale buatan Dassault 
Aviation dari Prancis, dan F-15 Super 
Eagle dari Amerika Serikat.

Namun tiga unit pesawat baru 
Dassault Rafale dijadwalkan tiba di 
Tanah Air dalam waktu 36 bulan atau 
tiga tahun ke depan. Sementara itu, 
proses pembelian F-15 Super Eagle 
masih dalam tahap pembahasan surat 
penawaran (letter of  offer and 
acceptance) dari pemerintah Amerika 
Serikat, mengingat F-15 dibeli dengan 
skema foreign military sales (FMS).

“Pesawat baru yang sudah kita 
tanda tangan kontrak, terutama Rafale 
dari Prancis itu paling cepat adalah 
yang pertama datang itu 36 bulan, tiga 
tahun, dan selesainya itu kira-kira 
rata-rata 60 bulan. Jadi (baru bisa) 
operasional mungkin 60 bulan atau 
lima tahun,” kata Prabowo.

Oleh karena itu, demi memastikan 
T N I  A U  s e l a l u  s i a p  t e m p u r, 
Kementerian Pertahanan membeli 12 
unit pesawat tempur Mirage 2000-5 
b e k a s  A n g k a t a n  U d a r a  Q a t a r. 
"Pembelian Mirage ini adalah sebagai, 
pertama suatu interim solution (solusi 

Menhan Lakukan Peremajaan 
Seluruh Pesawat Tempur

Menteri	Pertahanan	Prabowo	Subianto	memasuki	pesawat	F-16	dalam	rangkaian	penyematan	Brever	Penerbang	
Kehormatan	dari	KASAU	ke	Menhan	di	di	Lanud	Halim	Perdanakusuma,	Jakarta,	Rabu,	8	Maret	2023.	

Prabowo	Subianto	menerima	Brevet	Penerbang	Kehormatan	Kelas	I	sebagai	bentuk	penghormatan	dari	
TNI	AU.	ANTARA	FOTO/Galih	Pradipta
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ANANDA 
SUKARLAN
Gelar Workshop Musik di Ambon

Foto-foto	:	Berbagai	Sumber

Musisi 
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2000, ia sepat diundang Ratu Sofia dari 
Spanyol untuk mengisi acara konser 
pada Malam Gala Queen Sofia Prize di 
Madrid.

Ia juga pernah tampil di hadapan 
Presiden Abdurrahman Wahid di 
Istana Merdeka pada acara konser 
recital esklusif yang diselenggarakan 
pada 19 Agustus 2000.

Pada tahun 2002, ia mencapai 
p u n c a k  k a r i r n y a  d e n g a n  
menandatangani kontrak untuk 
b e rko l a b o ra s i  d e n ga n  d e n ga n  
komponis besar Perancis Pierre 
Boulez pada tur konser ke 11 kota di 
antaranya Helsinkski, Oslo, Santiago, 
dan Paris (berbagai sumber)

 

MUSISI Ananda Sukarlan menggelar 
masteclass dan workshop musik bagi 
musisi dan mahasiswa jurusan seni 
musik di Kota Ambon, Maluku.

Kegiatan masteclass musik itu 
dibagi dalam empat kelas sesuai 
dengan kategori alat musik dan 
terbuka untuk umum serta mahasiswa 
Fakultas Seni Keagamaan Kristen 
(FSKK) Institut Agama Kristen Negeri 
(IAKN) Ambon.

I a  m e n g a t a k a n ,  k e g i a t a n  
masterclas ini menawarkan berbagai 
kesempatan bagi para mahasiswa dan 
pencinta musik untuk belajar dan 
berinteraksi bersama.

"Walau hanya digelar satu hari 
tetapi diharapkan dapat makin 
meningkatkan minat serta kualitas 
musisi muda di Kota Ambon dalam 
mempelajari seni musik," katanya.

Dalam kesempatan kunjungan 
Ananda Sukarlan ke Kota Ambon 
dalam rangkaian konser Raspsodia 
Nusantara 2023,  di laksanakan 
talkshow, konser musik klasik 
b e r s a m a  o r k e s t r a  G 2 0 ,  d a n  
masterclass yang dipusatkan di 
Auditorium IAKN Ambon.

Rektor  IAKN Ambon Yance 
Rumahuru berharap kehadiran 

maestro Ananda Sukarlan akan 
memberikan inspirasi dan motivasi 
bagi generasi muda dan pencinta 
musik serta sastra di Ambon.

Kegiatan ini menawarkan berbagai 
kesempatan bagi para mahasiswa dan 
pencinta musik untuk belajar dan 
berinteraksi dengan Ananda Sukarlan, 
y a n g  t e l a h  m e r a i h  p r e s t a s i  
internasional sebagai pianis dan 
komposer.

" Ke h a d i ra n  m u s i s i  A n a n d a  
S u k a r l a n  m e r u p a k a n  s u a t u  
kehormatan bagi IAKN Ambon, yang 
merupakan satu-satunya perguruan 
tinggi di Maluku yang memiliki 
Pendidikan Formal Musik. Diharapkan 
semakin banyak orang yang tertarik 
dan terinspirasi untuk mengem-
bangkan bakat musik dan seni di 
Maluku," katanya.

Sementara itu Koordinator Pokja 
A p re s i a s i  d a n  L i te ra s i  M u s i k  
Direktorat Perfilman Musik dan Media 
Ditjen Kebudayaan Kemendikbud 
Ristek Edi Irawan menambahkan, 
p ro g ra m  R a p s o d i a  N u s a n t a ra  
merupakan inisiatif Ananda Sukarlan 
dan sangat direspon kementerian.

"Rangkaian kegiatan ini dilakukan 
untuk keberlangsungan Ambon 
sebagai kota musik dunia, karena 
dibutuhkan kegiatan seperti ini 
dengan tujuan menempatkan musik 
Indonesia sejajar dengan musik 
internasional, melalui pendekatan 
musik klasik," katanya.

Profil
Ananda Sukarlan lahir pada 

tanggal 10 Juni 1968 di Jakarta. Ia 

adalah anak dari pasangan Sukarlan 
and Poppy Kumudastuti. Ananda 
merupakan seorang pianis Indonesia 
yang terkenal di Eropa.

Ananda Sukarlan pertama kali 
mengenal piano pada usia lima tahun 
melalui kakaknya, Martani Widjayanti. 
Minatnya pada piano ini kemudian 
dikembangakan oleh kedua orang 
tuanya dengan mengikutsertakan 
Ananda dalam kursus piano yang 
dibimbing oleh Soetarno Soetikno dan 
Rudy Laban.

Setelah lulus dari SMA, ia ke-
mudian melanjutkan pendidikannya 
dengan menerima tawaran beasiswa 
Piano Petrof dari University of 
Hadford, Connecticut, Amerika Serikat 
pada tahun 1986.

Ia kemudian pergi ke Eropa ketika 
b e r u s i a  1 7  t a h u n .  D i s a n a  i a  
m e m p e rd a l a m  i l m u nya  d a l a m  
b e r m a i n  p i a n o  d i  Ko n i n k l i j k  
Conservatorium Den Haag.

Ia pun mampu  lulus dengan 
predikat summa cum laude pada tahun 
1993 di bawah bimbingan Naum 
Grubert, seorang pianis handal yang 
sering menyabet gelar internasional.

Dari sinilah namanya kemudian 
mulai dikenal dunia. Ia mulai rajin 
tampil dalam festival-festival di luar 
negeri mendampingi orkestra simfoni 
dan ansambel terkenal di beberapa 
kota besar Eropa seperti Berlin, 
Rotterdam, Paris, Wellington, dan 
hampir semua orkestra simfoni di 
Spanyol.

Ananda yang sering berkiprah di 
Eropa juga sering mengisi acara-acara 
resmi kenegaraan. Seperti pada tahun 
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proses pengadukan yang berasal dari 
goncangan unta berjalan, menjadi 
kondisi ideal untuk membuat susu 
berfermentasi menjadi yoghurt.

Tetapi barulah awal abad ke-19 
manfaat yoghurt bisa dibuktikan secara 
ilmiah oleh Ilya Metchnikoff, seorang 
ilmuwan Rusia yang bekerja di Institut 
Pasteur,  Par is .  Metchnikof f ,  ia  
menemukan, bangsa Bulgaria yang 
mempunyai kebiasaan mengkonsumsi 
yogurt, tetap sehat meskipun dalam 
usia lanjut.

Sejak saat itu berbagai kajian 
mengenai manfaat susu fermentasi 
terus diteliti, hingga Metchnikoff 
akhirnya diberikan penghargaan Nobel, 
dan sampai saat ini produk susu 
fermentasi terus dikembangkan 
(berbagai sumber)

Konon sekitar 5.000 tahun sebelum 
masehi, penggembala dari Turki 
membawa susu sebagai  bekal  
perjalanan dalam sebuah kantung 
yang terbuat dari usus domba.

Ketika melakukan perjalanan, 
kantung berisikan susu tersebut itu 
diletakkan di atas punggung unta. 
Perjalanan yang melewati cuaca panas 
gurun, serta terjadinya guncang-
guncang pada punggung unta mem-
buat susu tersebut menjadi kental dan 
rasanya berubah menjadi asam yang 
menyegarkan.

Lalu, apakah yang membuat susu 
tersebut berubah menjadi kental dan 
asam? Ternyata bakteri yang berasal 
dari kantung usus domba tersebut 
tercampur dengan susu, ditambah 
suhu udara gurun yang panas dan 

kalori. Yoghurt almond adalah yoghurt 
non-susu yang tinggi serat dan 
kalsium, serta rendah lemak dan 
natrium.

Produk yang sempurna bagi yang 
menghindari laktosa atau susu, 
bukan?

Tekstur yoghurt ini tidak seberapa 
kental, hampir mirip seperti yoghurt 
tradisional biasa.

Yoghurt almond biasanya memiliki 
kandungan gula yang lebih rendah 
dengan lemak sehat. Dibanding 
yoghurt susu sapi, yoghurt jenis ini 
lebih rendah protein.

Sejarah
Saat ini yogurt banyak sekali 

ditemukan, baik dalam olahan 
masakan, minuman kesehatan, atau 
pun menu diet.

Namun sayangnya masih banyak 
masyarakat yang belum mengetahui 
manfaat baik dari mengkonsumsi 
yogurt dalam kehidupan sehari-hari. 

Yogurt adalah salah satu produk 
olahan susu sapi yang memanfaatkan 
hasil metabolisme Bakteri Asam 
Laktat.

Bakteri yang umum digunakan 
untuk pembuatan yogurt ada dua 
macam yaitu Lactobacillus bulgaricus 
dan Streptococcus thermophilus.

Yogurt merupakan minuman pro-
biotik yang sangat bermanfaat bagi 
kesehatan saluran pencernaan karena 
dapat memperbaiki keseimbangan 
mikro-flora dalam usus manusia.

Sejarah yang menarik untuk 
dibahas mengenai asal usul yogurt. 

SEBUAH	 studi menunjukkan bahwa 
yoghurt nabati dari almond memiliki 
banyak manfaat dan kepadatan nutrisi 
tertinggi di antara pilihan yoghurt 
lainnya.

Melalui health.com, tim peneliti 
dari University of Massachusetts 
Amherst menemukan bahwa yoghurt 
nabati (almond) mengandung lebih 
sedikit gula, lebih sedikit natrium, dan 
lebih banyak serat.

Yoghurt dari almond memiliki 
kepadatan nutrisi tertinggi dari semua 
pilihan yoghurt yang dievaluasi, 
meskipun tidak memiliki kalsium dan 
protein sebanyak yoghurt dari susu 
sapi.

“Mereka (yoghurt nabati dan susu 
sapi)  masing-masing memil iki  
ke l e b i h a n ,  d a n  p i l i h a n  h a r u s  
bergantung pada preferensi dan 
tujuan diet,” kata ahli gizi Kacie Barnes, 
MCN, RDN.  

Yoghurt nabati dari almond 
memberikan alternatif untuk orang 
yang memiliki alergi. Selain itu, 
yoghurt almond merupakan sumber 
serat yang baik bagi tubuh.

Meski demikian, Barnes me-
ngatakan untuk memastikan label 
kemasan yoghurt karena kandungan 
serat dan nutrisi di dalamnya dapat 
berbeda setiap produknya.   

Jika yoghurt almond diperkaya 
dengan nutrisi tambahan, seperti 
proviotik atau bakteri baik, yoghurt 
dapat menambah jumlah vitamin dan 
mineral bagi tubuh. Selain itu, 
probiotik baik untuk kesehatan usus 
sebagai organ pencernaan.  

Untuk mengonsumsi yoghurt yang 
mengandung lebih sedikit protein, 
seperti yoghurt almond, yoghurt dapat 
ditambahkan dengan satu sendok 
mentega dari kacang.

Hal tersebut dapat membantu 
meningkatkan jumlah protein yang 
dibutuhkan tubuh.

Selain itu, tambahkan yoghurt 
almond dengan kacang almond, 
blackberry, atau makanan lain yang 
mengandung kalsium agar jumlah 
kalsium dalam tubuh tetap dapat 
terpenuhi dengan mengonsumsinya.

Yoghurt ini dibuat dari campuran 
kacang almond bubuk dan air rendah 
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MENGENAL FALCON 9, 
ROKET SATELIT SATRIA-1 

menghemat biaya peluncuran. Sebab, 
berarti SpaceX tak perlu membuat 
ulang roket tiap kali ada peluncuran 
baru.

Sementara untuk total peluncuran, 
roket Falcon 9 setidaknya mampu 
menjalani 100 peluncuran sampai 
d i p e n s i u n k a n .  Va r i a n  Fa l c o n  
sebelumnya hanya bisa digunakan dua 
sampai tiga kali saja.

Reuters mencatat sebagian besar 
karena menggunakan Falcon 9 yang 
bisa digunakan kembali dengan cepat. 
Selain itu karena keunggulan terkait 
dengan penggunaan roket internal.

OneWeb sendiri kabarnya hampir 
menyelesaikan konstelasi internet 
dengan jumlah satelit yang lebih 
sedikit.

Perusahaan menggunakan roket 
Soyuz dan berencana menggantinya 
dengan Falcon 9, setelah membatalkan 
kontrak dengan perusahaan asal Rusia 
itu akibat serangan ke Ukraina.

Sementara itu, SpaceX diketahui 
telah mengubah fokusnya, dari 
pembuatan roket  Falcon 9 ke 
mengelola  armada yang telah 
dibangun.

Perusahaan diketahui telah 
berinvestasi secara besar-besaran 
untuk infrastruktur memperbarui 
roket tersebut dalam waktu yang telah 
direncanakan (berbagai sumber)

 

SATELIT Republik Indonesia (SATRIA-
1) telah resmi meluncur menggunakan 
r o k e t  Fa l c o n  9  d a r i  S p a c e X ,  
perusahaan penerbangan luar  
angkasa milik Elon Musk, Senin 
(19/6/2023) pukul 05.22 WIB. Falcon 
9 disebut bisa dipakai ulang beberapa 
kali.

Dikutip dari laman resmi SpaceX, 
Falcon 9 adalah roket dua tahap yang 
dapat digunakan kembali yang 
dirancang dan diproduksi oleh SpaceX 
untuk pengangkutan orang dan 
muatan yang andal dan aman ke orbit 
Bumi dan seterusnya. 

Falcon 9 merupakan roket daur 
ulang kelas orbit pertama di dunia. 
Lantaran dapat digunakan kembali, 
m e m u n g k i n k a n  S p a c e X  u n t u k  
memantulkan kembali bagian roket 
yang paling mahal,  yang pada 
gilirannya menurunkan biaya akses 
ruang angkasa.

Falcon 9 memiliki tinggi 70 meter 
dengan diameter 3,7 meter. Untuk 
massanya sekitar 549.054 kg, dengan 
muatan ke satelit orbit rendah atau 
Low Earth Orbit Satellite (LEO) 22.800 
kg.

Sedangkan muatan ke orbit 
transfer geosinkron (GTO) sebesar 
8.300 kg dan muatan ke Mars 4.020 kg.

Falcon 9 bekerja dengan dua tahap. 
Tahap pertama, roket menggabungkan 

sembilan mesin Merlin dan tangki 
paduan aluminium-lithium yang berisi 
oksigen cair dan propelan minyak 
tanah tingkat roket (RP-1). Falcon 9 
menghasilkan lebih dari 1,7 juta pon 
daya dorong di permukaan laut.

Selanjutnya pada tahap kedua, 
ditenagai oleh Merlin Vacuum Engine 
tunggal, mengirimkan muatan Falcon 
9 ke orbit yang diinginkan. 

Mesin tahap kedua menyala 
beberapa detik setelah pemisahan 
tahap, dan dapat dihidupkan ulang 
berkali-kali untuk menempatkan 
beberapa muatan ke orbit yang 
berbeda.

Falcon 9 menggunakan mesin 
Merlin, keluarga mesin roket yang 
dikembangkan oleh SpaceX untuk 
d i g u n a k a n  p a d a  k e n d a r a a n  
peluncuran Falcon 1, Falcon 9, dan 
Falcon Heavy. 

Mesin Merlin menggunakan 
minyak tanah kelas roket (RP-1) dan 
oksigen cair sebagai propelan roket 
dalam siklus tenaga generator gas. 

Mesin Merlin awalnya dirancang 
untuk pemulihan dan penggunaan 
kembali.

Dalam laman tersebut, dikatakan 
bahwa Falcon 9 telah meluncur 
sebanyak 232 kali, dengan total 
pendaratan 190 kali, dan digunakan 
atau diterbangkan kembali sebanyak 
166 kali.

Generasi pertama Falcon 9 lahir 
pada tahun 2010. Sejak kelahirannya, 
roket ini telah mengalami perbaikan 
terus menerus.

Perubahan terbesar  adalah 
peningkatan daya pendorong (thrust) 
d a l a m  s e m u a  m e s i n n y a  d a n  
peningkatan pada kaki roket yang 
mudah untuk lepas agar bisa roket bisa 
digunakan kembali dengan cepat.

Roket Falcon 9 mampu menjalani 
setidaknya 10 misi tanpa adanya 
perawatan yang signifikan. Kendati 
demikian Elon mengatakan setiap usai 
m e n j a l a n i  m i s i ,  r o k e t  m a s i h  
dibutuhkan inspeksi.

Roket Falcon 9 hanya butuh sedikit 
perbaikan dan inspeksi  untuk 
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Sama, anak anak juga semakin sering 
olahraga (aktif bergerak), semakin 
agility-nya juga semakin baik," ujar 
Saskhya.

Adapun rekomendasi waktu ber-
main aktif pada anak usia 3-5 tahun 
adalah minimal 180 menit sehari. 
Usahakan ajak anak bermain apa saja 
yang mereka sukai di luar ruangan. 
Sementara rekomendasi waktu bermain 
aktif untuk anak usia 6-17 tahun 
adalah minimal 60 menit sehari.

Setidaknya tiga hari dalam seminggu, 
anak pada usia tersebut membutuh-
kan aktivitas olahraga yang cepat dan 
penuh tenaga seperti berlari dan 
bermain bola, aktivitas yang me-
ningkatkan kekuatan otot seperti 
memanjat dan push up, dan aktivitas 
yang menguatkan tulang seperti 
gymnastic (berbagai sumber)

Aulia Prima, M.Psi mengatakan bahwa 
bermain aktif seperti memanjat atau 
melompat bermanfaat untuk tumbuh 
kembang anak, termasuk menjaga 
kesehatan dan meningkatkan daya 
tahan anak terhadap stres.

"Bermain aktif ,  yang banyak 
melibatkan aktivitas fisik, banyak 
banget manfaatnya untuk tumbuh 
kembang anak secara umum. Pertama, 
pastinya menjaga kesehatan anak dan 
membantu meningkatkan daya tahan 
stres anak," kata Saskhya di Jakarta.

Menurut Saskhya, ketika anak 
bermain dengan melibatkan banyak 
aktivitas fisik, ia pasti menghadapi 
lebih banyak tantangan sehingga ia 
akan terbiasa dengan tantangan-
tantangan yang mungkin akan dia 
hadapi di kemudian hari.

Ia melanjutkan bahwa dengan 
bermain aktif, kesehatan mental anak 
juga akan terkelola dengan baik. 
Pasalnya saat bermain, anak-anak 
cenderung lebih rileks dan memiliki 
suasana hati yang baik.

"Jadi pada waktu yang sama 
releasing stress dan nambahin 
daya tahan stresnya menjadi 
lebih panjang. Dan di zaman 

KESEHATAN anak adalah prioritas 
banyak orang tua. Itu sebabnya anak 
akan dijaga sedemikian rupa agar 
tidak terserang penyakit.

Sayangnya, ada beberapa faktor di 
luar kendali orang tua yang bisa 
membuat anak jatuh sakit.

Kegiatan yang bersifat kreatif 
seperti berolahraga, membaca, main 
musik, atau bermain dengan teman di 
waktu luang, bisa membantu anak 
mengurangi rasa stresnya.

Karena kegiatan yang membantu 
anak memiliki  daya tahan kuat 
terhadap stresnya harus dilakukan 
bersama orangtuanya, misalnya main 
bersama, bersepeda, atau memasak. 
Kegiatan itu akan meninggalkan 
kenangan indah dan membuat anak 
bisa menghadapi stresnya.

Membangun ikatan dengan anak 
setiap hari dinilai penting. Pastikan 
orangtua memiliki  waktu luang 
dengan anak tanpa teralihkan oleh 
gawai sehingga komunikasi lebih 
lancar dan dalam.

Pun jaga rutinitas yang sehat untuk 
anak, misalnya waktu tidur yang tetap. 
Selain itu berilah anak waktu luang di 
mana ia bisa beristirahat, main, 
membaca, atau melakukan hal yang ia 
sukai.

Psikolog anak dan 
keluarga dari Uni-
versitas Indo-
nesia Saskhya 

yang sangat tidak bisa diprediksi ini, 
besok ada tantangan apa, maka 
bermain aktif, bermain yang agak 
berisiko sedikit, itu membantu mereka 
untuk menghadapi itu," ujar Saskhya.

Selain itu, bermain aktif juga mem-
bantu meningkatkan keterampilan 
emosi dan sosial anak.Terutama ketika 
bermain bersama orang tua atau 
teman-temannya, anak dapat belajar 
cara bernegosiasi hingga kerja sama 
yang baik.

Kemudian manfaat lainnya adalah 
untuk menstimulasi perkembangan 
otak anak. Pasalnya, di tahun-tahun 
awal kehidupan mereka hingga usia 
remaja, otak anak harus mendapatkan 
banyak stimulasi agar ia dapat tumbuh 
menjadi anak yang cerdas.

"Saya olahraga hampir tiap hari 
dan biasa-nya jadi makin 
f o k u s ,  m a k i n 
p r o d u k t i f . 

TIP MENGELOLA 
STRES PADA ANAK



Firli	Bahuri	‘Sakti’...	(dari	hal	1)

DEWAN  Pengawas Komisi Pem-
berantasan Korupsi (Dewas KPK) 
m e n g h e n t i k a n  k a s u s  d u g a a n 
kebocoran dokumen penyelidikan 
kasus korupsi tunjangan kinerja 
(tukin) di Kementerian Energi dan 
Sumber Daya Mineral (ESDM) ke 
sidang etik.

"Yang menyatakan Saudara Firli 
Bahuri melakukan pelanggaran kode 
etik dan kode perilaku tentang 
membocorkan rahasia negara kepada 
seseorang adalah tidak terdapat 
cukup bukti untuk dilanjutkan ke 
sidang etik," kata Ketua Dewas KPK 
Tumpak Hatorangan Panggabean 
dalam konferensi pers di Gedung ACLC 
KPK, Jakarta, Senin (19/6/2023).

Putusan tersebut merupakan hasil 
klarifikasi Dewas KPK terhadap 30 
orang, dari kalangan internal maupun 
eksternal KPK. Pemeriksaan Dewas 
KPK tersebut melingkupi penilaian 
terhadap dugaan pelanggaran kode 
etik dan kode perilaku KPK oleh para 
terlapor.

"Tidak mencakup penilaian ada 
atau tidak adanya peristiwa pidana 
yang dilakukan," tambah Tumpak 
.Setelah melakukan klarifikasi, Dewas 
KPK menyimpulkan bahwa video yang 
beredar pada akun Twitter Rakyat 
Jelata benar merupakan rekaman 
penggeledahan oleh penyidik KPK 
pada tanggal 27 Maret 2013 di Kantor 
Kementerian ESDM.

Tumpak juga mengungkapkan 
bahwa tiga lembar kertas yang 
ditemukan saat  penggeledahan 
tersebut tidak identik dengan hasil 
telaah informasi penyelidik KPK. 
"Tidak ditemukan adanya komunikasi 
antara Saudara Muhammad Idris 
Sihite dengan Saudara Firli Bahuri dan 
tidak ditemukan adanya komunikasi 
Saudara Menteri Arifin Tasrif, Menteri 
ESDM, yang memerintahkan Saudara 
Muhammad Idris Prayoto Sihite untuk 
menghubungi Saudara Firli Bahuri," 
jelasnya.

Sebelumnya, Tumpak mengatakan 
terdapat rekaman video berdurasi 5 
menit  antara penyidik dan tim 
penyelidik dengan seorang pejabat di 
Kementerian ESDM pada peng-
geledahan di hari Senin, tanggal 27 
Maret 2023.Dalam video tersebut, 
terdapat kabar bahwa ada dokumen 
berisi informasi terkait penyelidikan 
yang diperoleh dari ketua KPK.

S a a t  p e n g g e l e d a h a n ,  l a n j u t 
Tumpak, penyidik menemukan tiga 
lembar kertas tanpa judul yang bagian 
atasnya tertulis "Dugaan TPK berupa 
penerimaan hadiah atau janji oleh 
penyelenggara negara terkait peng-
urusan ekspor produk pertambangan 
hasil pengolahan minerba".Kertas 
tersebut berisi nama-nama pihak yang 
ada di Kementerian ESDM serta nama-
nama perusahaan.

Idris Sihite, selaku Kepala Biro 
H u k u m  K e m e n t e r i a n  E S D M , 
menegaskan bahwa pihaknya tidak 
pernah menerima bocoran dokumen 
dari pimpinan KPK berinisial F.

"Saya ingin sampaikan klarifikasi 
agar gaduh-gaduh soal bocornya 
dokumen KPK yang disebut-sebut saat 
penggeledahan di Kementerian ESDM 
beberapa hari terakhir ini bisa 

diluruskan," kata Idris Sihite di 
Jakarta, Kamis (13/4/2023).

Dia menjelaskan yang ditemukan 
bukan dokumen, tetapi hanya surat 
kaleng biasa. Tidak ada lembaga 
resmi yang membuat dokumen 
tersebut serta tanpa format jelas. 
"Tidak bisa disebut dokumen, wong 
itu hanya kertas tiga lembar, isinya 
juga tidak jelas, berisi daftar nama 
perusahaan," kata Idris.

Laporan	Brigjen	Endar	Tak	
Terbukti

Sementara ,  dikasus dugaan 
p e l a n g ga ra n  m e m b e r h e n t i ka n 
Brigjen Endar Priantoro sebagai 
Direktur Penyelidikan KPK, Ketua 
KPK Firli Bahuri dan komisioner 
lainnya dianggap tak melanggar kode 
etik.

Dewas KPK menilai  laporan 
dugaan pelanggaran kode etik Firli cs 
tak bisa dilanjutkan karena tak cukup 
b u k t i .  A d a p u n  l a p o r a n  i t u 
disampaikan Endar dan Pengurus 
Besar Komunitas Aktivis Muda 
Indonesia (PB KAMI) Sultoni.

"Bahwa laporan saudara Endar 
dan saudara Sultoni yang menyatakan 
pimpinan KPK melanggar kode etik 
terkait pemberhentian Endar adalah 
tidak terdapat cukup bukti untuk 
dilanjutkan ke sidang etik," ujar 
anggota Dewas KPK Syamsuddin 
Haris dalam konferensi pers di 
Jakarta, Senin (19/6/2023).

Syamsuddin menjelaskan Dewas 
m e n y i m p u l k a n  b a h w a  s u r a t 
keputusan pemberitahuan dengan 
hormat Endar Priantoro sebagai 
Direktur Penyelidikan KPK merupa-
kan keputusan Pengadilan Tata Usaha 
Negara (PTUN) yang bersifat konkret, 
individual, dan final yang merupakan 
produk dari kewenangan pejabat 
administrasi negara dan penilaian 
k e a b s a h a n n y a  m e r u p a k a n 
kewenangan PTUN.

Selain itu, kata dia, secara pro-
sedural ,  surat keputusan pem-
berhentian dengan hormat Endar 

diputuskan oleh pimpinan KPK dalam 
rapat pimpinan tanggal 29 Maret 2023 
secara kolektif kolegial.

Ia menyebut pimpinan KPK selaku 
pengguna dari pegawai negeri yang 
dipekerjakan di KPK dapat meng-
angkat, memperpanjang, maupun 
m e n g e m b a l i ka n  a t a u  m e m b e r -
hentikan pejabat struktural dan 
fungsional yang ada di KPK sesuai 
d e n ga n  p e ra t u ra n  p e r u n d a n g -
undangan yang berlaku.Karena itu, 
pimpinan KPK mengembalikan Endar 
ke Mabes Polri. Surat pengembalian 
itu dikirimkan ke Mabes pada 30 
Maret 2023.

Pengamat mengatakan, putusan 
Dewas terkait Firli dinilai sudah 
diprediksi sejak awal.

“Jadi tidak mengherankan bagi 
saya. Padahal pemberhentian Endar 
itu sarat dengan abuse of power, 
mengingat tidak ada alasan yang 
cukup dan memadai untuk mem-
berhentikan Endar,” tegas peneliti 
Pusat Studi Anti Korupsi (SAKSI) 
Fakultas Hukum (FH) Universitas 
Mulawarman (Unmul), Herdiansyah 
Hamzah.

Padahal,  kata Castro,  publik 
menduga kuat pemberhentian Endar 
berkaitan dengan kasus Formula E. 
Pasalnya, pegawai KPK yang berasal 
dari kepolisian hanya dapat dikem-
balikan ke instansi induknya jika 
melakukan pelanggaran disiplin berat. 

Castro menyebut Endar tidak 
melakukan pelanggaran disipilin 
apapun. “Jadi pemberhentian Endar 
itu tidak memiliki dasar yang kuat 
selain karena alasan suka dan tidak 
suka. Dan, ini kan bahaya jika urusan 
suka dan tidak suka bertumbuh subur 
dalam tubuh KPK,” ujar dia.

Pada kasus dugaan pelanggaran 
etik penggunaan helikopter untuk 
kepentingan pribadi yang melibatkan 
F i r l i  j u g a  h a s i l n y a  s a m a  t a k 
menemukan pelanggaran. “Jadi baik 
pimpinan KPK dan Dewas, seolah satu 
tarikan nafas.  Sama-sama gagal 
menjaga harapan publik,” ujar dia.

Temuan	Pungli
Di tengah keputusan yang beda 

dengan harapan publik, Dewas KPK 
m e m b e r i k a n  k e j u t a n  b e r u p a 
penemuan dugaan adanya praktik 
pungutan liar atau pungli di dalam 
Rumah Tahanan (Rutan) KPK. Ketua 
Dewas KPK Tumpak Hatorangan 
Panggabean mengatakan, temuan itu 
didasari atas inisiatif penyelidikan 
yang dilakukan oleh pihaknya karena 
mendengar adanya kabar soal pungli 
tersebut. 

"Benar, dewan pengawas me-
nemukan dan membongkar kasus 
terjadinya pungli di Rutan KPK, untuk 
itu dewan pengawas telah me-
nyampaikan kepada pimpinan KPK 
a g a r  d i t i n d a k l a n j u t i  d e n g a n 
melakukan penyelidikan,"  kata 
Tumpak.

Tumpak mengatakan, dari temuan 
Dewas KPK ini terdapat dua unsur 
yang bisa diselidiki lebih lanjut yakni 
dugaan pelanggaran etik dan unsur 
pidana. "Ini sudah merupakan tindak 
pidana, melanggar Pasal 12 huruf c, 
UU 31 tahun 1999 jo UU 20 tahun 
2021. Selanjutnya tentunya dewan 
pengawas juga akan memeriksa 
masalah etiknya," kata Tumpak. 

Di tempat yang sama, Anggota 
Dewas KPK Albertina Ho menjelaskan, 
praktik pungutan liar yang ditemukan 
oleh pihaknya itu dengan nominalnya 
mencapai Rp 4 miliar terhitung sejak 
Desember 2021 hingga Maret 2022. 

"Ini murni temuan dewan peng-
awas, tidak ada pengaduan. Pungutan 
liar yang dilakukan terhadap para 
tahanan yang ditahan di rutan KPK," 
kata Albertina. Albertina mengaku, 
temuan itu sudah disampaikan oleh 
pimpinan KPK sejak 16 Mei 2023 lalu 
untuk ditindaklanjuti unsur pidana-
nya. "Kami juga sudah melakukan 
klarifikasi-klarifikasi, nanti setelah 
selesai klarifikasi semua tentu saja 
hasilnya akan diberitahu secara 
transparan," kata Albertina. (wid,rls, 
ist,ant/dya)
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JAKARTA - DPP Partai Kebangkitan 
Bangsa (PKB) melakukan Rapat Pleno 
Pemenangan Pilpres dan Pileg di 
Kantor DPP PKB, Jalan Raden Saleh 
Nomor 9 A, Jakarta Pusat. Rapat Pleno 
memutuskan Ketua Umum (Ketum) 
Muhaimin Iskandar atau Cak Imin 
dipingit mulai Senin (19/6/2023) ini. 
Artinya, Cak Imin dilarang bicara soal 
Pilpres 2024.

" Ra p a t  p l e n o  D P P  a k h i r nya 
memutuskan agar Gus Muhaimin 
Iskandar mulai hari ini dipingit, kalau 
bahasa Jawa, dipingit tidak boleh 
berbicara soal pilpres," kata Ketua 
Dewan Pimpinan Wilayah Partai 
Kebangkitan Bangsa Jawa Tengah, 
Yusuf Chudlori atau Gus Yusuf.

Ketua Bidang Pendidikan dan 
Pesantren DPP PKB ini menyebut 
selama dipingit , Cak Imin bakal 
mengomunikasikan urusan Pilpres 
2024 kepada publik lewat DPP sebagai 
delegasi."Dalam tradisi jawa pe-
ngantin itu harus mulai masuk kamar, 
mulai berbenah, siap-siap. Oleh para 
kiai dan Dewan Syuro DPP Gus 
Muhaimin diminta tidak bicara soal 
pilpres," jelas Yusuf.

Kendati tak menyampaikan alasan 
dipingitnya Cak Imin secara detail, 
Menurut Yusuf para Kiai dan Dewan 
Syuro memandang Cak Imin tinggal 
menunggu waktu hingga deklarasi 
capres-cawapres dilakukan."Kita 
nunggu waktu, ibaratnya tinggal 
ngurus kelengkapan-kelengkapan 
pernikahannya. Itu sudah diurus oleh 
tim dari DPP agar Gus Muhaimin lebih 
fokus persiapan," terangnya.

Namun, Wakil Ketum PKB, Jazilul 
Fawa i d  m e n ga t a ka n  M u h a i m i n 
Iskandar masih dapat berkomunikasi 
menggunakan teknologi informasi. 
Lebih lanjut, PKB mengaku tidak 
khawatir dipingitnya Muhaimin 
membuat elektabilitas yang ber-
sangkutan melorot jelang Pemilu 
2024. Jazilul mengatakan bahwa para 
bakal calon anggota legislatif dari PKB 
akan bekerja keras mempromosikan 
Muhaimin di daerah pemilihan masing- 
masing. "Nah pengurus DPP memutus-
kan Cak Imin dipingit, yang bekerja 
biar caleg, biar pengurus," ujar Jazilul. 

Ia lantas mengklaim, dipingitnya 
Muhaimin berarti yang bersangkutan 
sudah dipastikan menjadi "pengantin" 
pada pemilihan presiden (Pilpres) 
2024. Jazilul menegaskan bahwa 
"mempelai" Muhaimin nanti me-
rupakan rekan sekoalisi, yakni Partai 
Gerindra. "Sudah ada pasangannya, 
sekarang dipingit. Kita kan koalisinya 
dengan Gerindra,  ya siapa lagi 
(pasangan Muhaimin) kalau bukan 
Pak Prabowo?" kata Jazilul. 

M e s k i p u n  d e m i k i a n ,  J a z i l u l 
membantah apabi la  keputusan 
memingit Muhaimin merupakan 
keputusan bersama dengan Gerindra. 
"Ini kan keputusan PKB, bukan 
ke p u t u s a n  b e r s a m a  G e r i n d ra ," 
ujarnya. Jazilul kemudian memastikan 
bahwa Muhaimin Iskandar maju 
dalam Pilpres 2024 sebagaimana 

diamanatkan PKB dalam Muktamar 
Bali pada 2019 silam. 

Menurutnya, PKB menutup pintu 
seandainya ada kandidat lain yang 
menggeser Muhaimin Iskandar dari 
kontestasi tahun depan. "Ya namanya 
dipingit ya jadi pengantin, dipingit jadi 
apa? Dipingit ya jadi pengantin. 
Dipastikan bahwa Pak Muhaimin 
pengantin," ujar Jazilul.

Lebih lanjut, dia menuturkan DPP 
P K B  te t a p  m e n j a ga  ke p u t u s a n 
Muktamar Bali yang menginginkan 
Cak Imin tetap maju sebagai capres 
ataupun cawapres."Saya tegaskan 
sampai hari ini DPP PKB belum ada 
alternatif, tetap Gus Muhaimin sebagai 
capres atau cawapres sesuai dengan 
amanat Muktamar di Bali," kata dia.

Dia menambahkan, PKB yakin 
bahwa Partai Gerindra akan tetap 

konsisten menjaga dukungan dan 
komitmen kebersamaan dengan PKB 
sampai Pemilihan Umum (Pemilu) 
2024 digelar.

Cawapres	Ganjar	Mengerucut	
September	

Di kubu lain, Sekretaris Jenderal 
Partai Demokrasi Indonesia Per-
juangan (PDIP), Hasto Kristiyanto, 
mengatakan 10 nama calon wakil 
presiden untuk Ganjar Pranowo 
kemungkinan akan mengerucut pada 
September.“September ya diharapkan 
semua sudah mengerucut,” kata Hasto 
saat ditemui di gedung Dewan Pers, 
Jakarta Pusat, Senin (19/6/2023).

Namun Hasto menekankan kapan 
momentum itu akan ditentukan oleh 
K e t u a  U m u m  P D I P  M e g a w a t i 
Soekarnoputri. Berdasarkan peng-

alaman kontestasi pilpres 2014 dan 
2019, penentuan cawapres dilakukan 
melalui dialog antara para ketua 
umum partai politik dan Presiden Joko 
Widodo, yang saat itu diusung sebagai 
capres.“Ya nanti liat momentumnya 
karena ini kan sifatnya dinamis, 
termasuk siapa yang akan menjadi 
pasangan dari calon lain. Itu akan 
dicermati PDIP,” ujar Hasto.

Sebelumnya, Ketua Umum PDIP 
Megawati Soekarnoputri menyebut 
dirinya sudah mengantongi 10 nama 
calon wakil presiden yang akan 
mendampingi Ganjar Pranowo pada 
Pilpres 2024. Ia menuturkan, nama 
tersebut bakal dikerucutkan melalui 
k o n t e m p l a s i ,  s e p e r t i  y a n g 
dilakukannya saat hendak mengusung 
Ganjar sebagai bakal calon presiden.

Sementara koalisinya, Partai 
Persatuan Pembangunan (PPP) kan 
berusaha maksimal untuk menjadikan 
kader baru mereka, Sandiaga Uno, 
s e b a g a i  c a l o n  w a k i l  p r e s i d e n 
(cawapres) mendampingi bakal 
capres PDI-P Ganjar Pranowo."Harus 
optimis lah, masa sih pesimis. Kita sih 
akan berusaha secara maksimal. Sekali 
lagi, namanya kerja sama kan pasti 
harus diputuskan bersama. Tentu kita 
juga akan maksimal untuk mendorong," 
ujar Wakil Ketua Umum PPP Amir 
Uskara saat ditemui di Gedung DPR, 
Senayan, Jakarta, Senin (19/6/2023). 

Walau begitu, Amir menyebut 
bukan berarti PPP memaksakan Sandi 
harus menjadi cawapres Ganjar. Yang 
pasti, PPP saat ini dalam posisi sudah 
menjalin kerja sama dengan PDI-P. Dia 
menyebut PPP sudah terikat dengan 
PDI-P. "Persoalan kita akan mendorong 
kemudian diterima, alhamdulillah. 
Nanti kalau misalnya ternyata yang 
kita dorong masih ada pertimbangan 
lagi, kita akan lihat lagi, kita akan 
diskusikan lagi," tuturnya. (wid,rls, 
kcm,ant/dya)

Dipingit PKB, Cak Imin 
Dilarang Bertemu Tokoh Politik 

Ketua	DPP	PKB	Yusuf	Chudlori	menyatakan	ketua	umumnya	Muhaimin	Iskandar	ibarat	pengantin	
Jawa	yang	sudah	mulai	dipingit	seusai	rapat	pleno	di	DPP	PKB,	Jalan	Raden	Saleh,	Senen,	Jakarta	Pusat,	

Senin	(19/6/2023).	(ist)
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